
观察：律师调查令“有令难行”

市人大代表潘书鸿表示， 由于我国现

行民事诉讼法、 行政诉讼法、 律师法对调

查令没有直接规定， 一定程度上造成了调

查令缺乏司法公信力、 无法发挥其制度本

身应有作用的现状。 各地虽然相继出台了

地方性法规或司法性文件， 但始终无法做

到统一口径， 在异地取证和适用范围方面

还有待进一步明确和细化。 尽管早在2001

年，上海就建立了调查令制度。 然而，实践

中， 律师持法院调查令向拟调查单位调查

调查令开具的内容， 却经常被拒。

而律师屡屡被拒的理由多为“涉及个

人隐私”， 律师即便持法院调查令也不能

调取相关资料。 多家机构和单位皆要求必

须由 2名以上法官持法院文书才可以调取

信息。 “银行机构、 出入境部门都要求，

持调查令不能调取与案件有关信息， 同样

要求 2 名以上司法机关工作人员现场调

取。” 在潘书鸿代表看来， 司法资源是有

限的， 司法机关的办案人员也是非常有限

的， 律师持调查令调取相关材料， 并非单

纯增强当事人的证据调查能力， 还有助于

查清案件事实， 减轻法院工作压力， 提升

办案效率。

为此， 他建议加大法院司法公信力，

强化企事业单位对调查令制度的认知和协

助义务， 让法院调查令实实在在产生其应

有的作用： 通过赋予律师切实必要的调查

取证权， 缓解当事人或其代理律师调查收

集证据的难度， 推动案件事实的查清， 提

高审判效率， 避免当事人因无法或未及时

举证而败诉， 从实体上保障当事人的合法

权益， 对促进司法公正、 节约司法资源起

到积极作用。

沟通：市高院推动调查令落实

据市高院介绍， 2001 年， 市高院发

布 《关于在上海法院民事诉讼中正式实施

调查令的通知》 《上海法院调查令实施规

则》。 其中 《上海法院调查令实施规则》

明确规定被调查人有义务向持令人提供调

查令指定的证据， 如确实不能在有效期内

提供证据或确实无证据提供， 应当提供书

面证明， 并由相关负责人签名、 加盖公

章。 为强化有关单位对调查令制度的认知

和协助义务， 市高院向市检察院、 市公安

局、 市出入境检验检疫局、 市市场监管

局、 市房管局、 市税务局、 市质监局、 中

国人民银行上海分行等 18 家单位发送

《关于上海法院在民事诉讼中正式实施调

查令的函》， 争取各相关单位对上海法院

实施调查令制度的支持和配合。 2021 年 7

月， 市高院对上海法院律师服务平台进行

功能升级， 开通电子调查令线上申请功

能。 代理律师可以在线申请电子调查令，

法官在线审核签发， 签发后由平台自动推

送申请人。 申请人也可实时查看到调查令

审核签发进度。

目前市高院与市公安局、 市民政局、

市市场监管局、 市税务局、 上海银保监局

进行了沟通。 市市场监管局、 市税务局、

市民政局、 市房管局均明确表示将继续依

法依规配合法院做好律师调查令落实工

作。 上海银保监局认为， 律师是否有权持

调查令向银行调查取证、 银行是否有义务

配合持调查令的律师调查取证， 需要法律

进一步明确。 市高院将与上海银保监局持

续加强沟通， 努力推进相关工作。

进展：调查令操作正在优化

据透露， 针对律师持调查令至出入境

部门不能调取与案件有关信息的问题， 市

高院与市公安局经沟通协商。 市公安局回

复称， 经研究后认为， 根据 《护照法》 中

关于保护申请人个人信息的要求， 出入境

部门签发的涉及个人信息的出入境证件信

息不应直接提供给律师。 但经与市高院沟

通协商， 拟由出入境管理局将查询结果直

接寄给案件承办法官。 在整个过程中， 律

师无法直接接触被查询的个人信息， 这样

既回应群众要求， 又解决司法实践难题，

同时可以最大限度保护申请人的个人隐

私。 目前， 具体操作流程已与市高院开展

研商， 进一步完善和细化律师持调查令查

询相关信息的流程规范， 努力保障律师的

合法权利。

据悉， 市高院将依托市政务服务“一

网通办” 平台， 加强与市税务局、 市市场

监管局、 上海银保监局、 市房屋管理局、

市民政局、 市公安局等相关单位的合作，

细化明确持令人持调查令调查证据材料的

规则流程。 对部分单位收到调查令后仍拒

绝提供资料的情况， 市高院也表示将与相

关单位做好沟通， 共同商讨解决措施， 同

时进一步加大宣传力度， 强化各单位对调

查令制度的认知度和协助自觉性， 让调查

令制度切实发挥应有作用。
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代表风采

律师调查令如何“畅行无阻”
人大代表建言加强调查令执行力度

人大聚焦

人大直通车

闵行开发区人大代表联络站揭牌

本报讯 8 月 24 日下午， 闵行区人大常委

会副主任姚计华与上海地产闵虹 （集团） 有限公

司执行董事、 总经理， 闵行开发区人大代表联络

站站长冯晓明共同为闵行开发区人大代表联络站

揭牌。 部分区人大代表参加揭牌仪式。

闵行开发区人大代表联络站是江川路街道探

索设置的功能型代表联络站之一。 联络站建在功

能完善、 服务辐射广的闵行开发区党群中心， 设

置站长 1名， 来自教育、 制造、 社区等领域的轮

值站长 7名。 联络站将通过“站长统筹、 主题引

领、 活动常办、 成果惠民” 的运作模式， 围绕智

能制造、 园区公共服务配套、 23 号线建设等热

点难点问题， 有针对性地开展专题活动， 推动解

决区域经济社会发展的突出矛盾和民生问题。 联

络站还将完成“五个一”： 一个调研课题、 一篇

调研报告、 一次监督调研活动、 一个民生实事项

目建议和一件代表建议， 提升运行质效。

黄浦人大开展代表建议督办工作

本报讯 8 月 25 日上午， 黄浦区人大常委

会副主任姚晓红开展对第 042号代表建议 《关于

推进黄浦区行政复议体制改革， 进一步提升行政

执法水平的建议》 督办工作， 并召开督办座谈

会。 区人大法制委、 监察司法委和区司法局负责

人参加督办及座谈。

在督办座谈会上， 区司法局主要负责人详细

报告了区人大代表第 042号建议的办理情况， 人

大代表对代表建议的办理情况表示非常满意。

姚晓红副主任要求， 下一步， 要继续巩固代

表建议办理成果， 探索建立和完善长效机制； 要

继续深化行政复议体制改革， 推进行政复议工作

进一步提质增效。

宝山人大以“评”促“效”，提升

“家、站、点”运行质效

本报讯 8 月 26 日上午， 宝山区人大常委

会副主任王丽燕赴淞南镇检查指导人大代表

“家、 站、 点” 平台优化调整和绩效评价工作。

王丽燕一行实地察看了淞南镇“人大代表之

家”、 镇社区党群服务中心， 听取镇人大关于

“家、 站、 点” 布局调整、 硬件优化、 制度细化

等方面的工作汇报， 了解“家、 站、 点” 运作情

况， 并对绩效评价自评结果提出指导意见。

近期， 根据市、 区人大常委会的部署要求，

各街镇人大已陆续完成“家、 站、 点” 绩效评价

自评工作， 区人大常委会代表工委正开展实地核

查和评先评优相关工作， 力争以“评” 促“效”、

以点带面， 提升全区“家、 站、 点” 平台运行质

效， 进一步发挥好人大代表在体察民情、 反映民

意、 汇集民智方面的重要作用。

杨浦人大调研代表建议办理情况

本报讯 8 月 26 日上午， 杨浦区人大常委

会主任程绣明带队前往上海勘察设计研究院， 就

区人大代表围绕杨浦滨江建设提出的建议办理情

况进行调研。 区委常委、 副区长徐建华， 区人大

常委会副主任王莉静参加。

杨浦滨江是人民城市理念的提出地， 是杨浦

践行人民城市理念的核心区域。 十七届人大一次

会议期间， 区人大代表关心关注滨江建设发展，

提出了一批高质量代表建议。 围绕武浩代表“关

于‘一江一河’ 杨浦滨江段建设公共空间精细化

管理示范引领标杆区域的建议”， 潘抒代表“关

于在杨浦滨江引入青少年科普元素的建议”， 张

新芸代表“关于加强杨浦滨江公共空间老建筑活

化利用的建议”， 各承办部门与代表进行了现场

交流。

□普陀人大供稿

“疫情就是命令， 防控就是责任！ 每

个人都应该挺身而出， 共克时艰！” 在新

冠疫情防控的关键时刻， 普陀区人大代

表、 建溧集团董事长史建国积极响应号

召， 充分发挥自身优势， 带领公司全体员

工携手战“疫”， 从多个方面参与区疫情

防控工作， 以勇毅担当书写了新时代人大

代表的职责使命。

面对疫情， 社区一线的工作人员极度

紧缺。史建国及时响应号召，组织集团多名

员工组成抗疫先锋队， 主动深入社区担任

志愿者， 协助社区做好测温验码、 生活保

障、垃圾清运、物资搬运、环境消杀等工作。

为鼓励更多公司员工参与到疫情防控工作

中来，史建国自掏腰包，为参加志愿者工作

的员工每人每天发放200元补贴。

史建国说： “企业家要有社会责任

感。 应对突发灾害， 必须做到一方有难，

八方支援。” 自本轮疫情开始以来， 史建

国多方筹措资金和物资， 先后为普陀区长

寿路街道捐款 15 万元， 捐赠防护服 2000

套、N95口罩 2000个； 为崇明区中兴镇捐

款 2万元， 捐赠防护手套 2000 副、N95 口

罩 2000个；为浦东新区航头镇捐赠防护服

200 套、N95 口罩 1200 个、面罩 200 个、方

便面 5 箱； 为虹口居民小区捐款 1 万

元……累计投入资金达 55 万余元， 为当

地抗疫工作注入了强劲的保供动力。

4 月 29 日晚， 建溧集团接到中建八

局来电， 急需水电安装团队驰援方舱建

设。 史建国立刻组织机电安装项目经理以

及专业技术骨干、 高级技工等 51 人组成

援建团队全力支援。 其间， 先后援建了浦

东新区潍坊街道三林体育中心、 崇明应急

隔离点等方舱建设项目。 在他的靠前指挥

下， 团队发扬连续作战精神， 经过 7 个昼

夜的鏖战， 累计完成了 468 间隔离房的水

电安装任务， 并实现了 100%成品验收合

格率、 零安全生产事故、 零疫情感染， 援

建团队被中建八局评为优秀班组。

受上海北虹桥建设开发公司指定委

托， 建溧集团受领了“国展中心” 方舱医

院的维保任务。 史建国亲自组织技术骨干

组成维保专班先锋突击队， 在“国展中

心” 24 小时驻点值守， 确保了方舱医院

各项基础设施的正常运行。

史建国：风雨同舟，爱心守望

代表建议加强法院调查令执行力度，提升司法公信力

□法治报记者 陈颖婷

律师调查令可以调动律

师取证的积极性， 为法官裁

判和执行提供更多更可靠的

证据， 有利于形成更为公正

及符合客观事实的判决结

果， 从而提高司法公信力。

为此， 近年来全国多地法院

尝试推行律师调查令， 以期

解决律师取证难、 案件执行

难。 然而， 在司法实践中，

律师调查令并非是“尚方宝

剑”， 常常被相关单位“拒

之门外”。 因此， 市人大代

表建议加强法院调查令的执

行力度， 提升司法公信力。

近日， 相关部门对该建议进

行了回复。


